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Туризм: фантастика 
становится 
реальностью.

В Ибресях жалуются 
на разбитые дороги и 
любят главврача.

Из карьера в 
Буртасах опять возят 
песок. Обещанная 
рекультивация была 
обманом? стр. 8

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ АНОНС

В работе конференции 
приняли участие глава 
Чувашии Олег Никола-
ев, депутаты Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков 
(председательствующий), 
Сергей Семенов, Владис-
лав Солдатов, депутаты 
ЧГСД Сергей Муравьев, 
Федор Степанов, глава 
администрации Цивиль-
ского муниципального 
округа Сергей Беккер, 
ряд местных депутатов,  
а также избранные деле-
гаты.

Основным вопросом 
повестки дня было 

подведение итогов сен-
тябрьских выборов.

В целом докладчик 
оценил их положитель-
но. Было отмечено, что в 
выборах участвовали 293 
кандидата, выдвинутых 
региональным отделени-
ем. В целом партия значи-
тельно улучшила свои по-
зиции. На сегодня в ней 53 

депутата муниципального 
уровня и четыре депутата 
Госсовета Чувашии. Ко-
нечно, эти цифры не могут 
сравниться с показателя-
ми ведущей партии – та-
кой задачи и не стави-
лось, но СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
оставила далеко позади 
других конкурентов и по 
общим итогам голосова-
ния заняла второе место 
в республике, став влия-
тельной силой на полити-
ческой арене. 

Как видно из отчета, 
сегодня в Чувашии функ-
ционируют 24 местных от-
деления партии, то есть в 
каждом муниципальном 
округе, и 198 первичных 
организаций. По состо-
янию на 1 декабря 2022 
года в региональном от-
делении 4129 членов пар-
тии. Но фоне других пар-
тий, также занимающих 
оппозиционную нишу, по-
зиции СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ – ЧУВАШИИ вы-
глядят как никогда креп-
кими. 

Однако Анатолия 
Аксакова эти по-

казатели не убаюкали. Он 
обратил внимание на то, 
что за отчетный период 
было зарегистрировано 
около четырех тысяч об-
ращений граждан, по-
ступивших в обществен-
ные приемные. «У меня 
у одного число обраще-
ний значительно больше, 
– упрекнул он коллег по 
партии. – Это говорит о 
том, что мы недорабаты-
ваем».       

Анатолий Аксаков, 
отметив недостатки и 
упущения в работе ре-
гионального отделения, 
особо подчеркнул: «На 
нас ложится дополни-
тельная ответственность, 
так как главой Чувашии 
является наш соратник 
по партии Олег Николаев. 
Хотя период адаптации 
прошел, мы по-прежнему, 
как и вся наша партия, 
остаемся в оппозиции. 
Но наша задача не просто 
критиковать, а предла-
гать пути решения».

В том же ключе высту-
пил и Олег Николаев. Од-
ной из причин недости-
жения запланированных 
показателей на выборах 
он назвал самоуспокоен-
ность и расслабленность 
и в качестве примера 
привел председателя 
местного отделения в 
Красночетайском районе, 
члена бюро Совета ре-
гионального отделения 

партии Владимира Ярай-
кина. Глава республики в 
очередной раз призвал 
депутатов, членов партии 
не увлекаться голой кри-
тикой, чтобы привлечь к 
себе внимание избирате-
лей, а искать и предлагать 
реальные предложения 
для решения проблем.

Олег Николаев ответил 
на вопросы делегатов и 
приглашенных. 

Под занавес меропри-
ятия состоялось награж-
дение активистов партии, 
вновь избранных депута-
тов, вручение партийных 
билетов и удостовере-
ний помощника депутата 
Госдумы России. В свою 
очередь участники кон-
ференции поздравили 
Анатолия Аксакова с про-
шедшим днем рождения 
и преподнесли ему букет 
цветов.

Алексей Кряжинов
Фото автора

Именно такой вывод напрашивается из 
отчетного доклада,  
с которым на декабрьской конференции 
регионального отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
выступил его руководитель,  
депутат Госдумы России Анатолий Аксаков. 

Депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов 8 декабря посе-
тил учебный центр в Ульяновске. 

В этом воинском подразделе-
нии повышают свою боевую под-
готовку и мобилизованные бойцы 

из Чувашии. Депутат привез 
им подарки, письма от ма-
терей, жен, а также рисунки 
детей. 

Вручая подарки, Сергей 
Семенов особо подчеркнул, 
что эта акция – не подвиг, а 
обыкновенный гражданский 
поступок. 

Вместе с депутатом к бой-
цам приехала и учительница 
Новочебоксарского кадет-
ского лицея имени Героя 
Советского Союза М.М. Куз-
нецова Елена Вадимовна 
Веселова, которая прорабо-
тала в этой школе 38 лет.

– Я вручила бойцам рисунки, 
письма учащихся, – поделилась 
она своими впечатлениями. – Меня 
очень обрадовало, что там я встре-
тила своих выпускников. У бойцов 
настроение хорошее, бодрое.

Он повез для бойцов обо-
рудование, обмундирование, 
предметы первой необходи-
мости – все, в чем нуждаются 
участники СВО в зимних усло-
виях. 

Депутат Госдумы России 
Анатолий Аксаков пожелал 
Андрею Беликову успешно вы-
полнить миссию и здоровым 
вернуться домой.   

– Мы и впредь будем всяче-
ски поддерживать наших бой-
цов, а также членов их семей, – 
заявил Анатолий Геннадьевич. 
– А Андрею Беликову хочу ска-
зать особые слова благодар-
ности. Пусть ему сопутствует 
удача!

(Более подробно об 
Андрее Беликове читайте в 
следующем номере газеты)

Сергей Семенов встретился  
с бойцами из Чувашии 

Передышки не будет

Сегодня в партии 
53 депутата 
муниципального 
уровня и 4 
депутата Госсовета 
Чувашии.

10 декабря 
депутат Госсовета 
Чувашии, 
член фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Андрей 
Беликов в 
очередной раз 
отправился в зону 
боевых действий  
в Донбассе. 

Снова на передовую
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я АКТУАЛЬНО
ТУРИЗМ

В мае 2020 года в ходе обсуждения на рабочем совещании Комплексного 
плана социально-экономического развития Чувашии на ближайшие пять 
лет рассматривался вопрос о развитии туризма в республике. Тогда только 
прощупывались пути к решению этой проблемы, и многие предложения 
и проекты, как, например, развитие медицинского и сельского туризма с 
целью превратить Чувашию в туристическую Мекку, воспринимались если 
как фантастические, то, по крайней мере, как экзотические.  

Все гости к нам

С тех пор прошло 
всего два с поло-

виной года. И каковы ре-
зультаты? А они впечат-
ляют. Например, только 
в нынешнюю навигацию 
Чебоксарский речной 
порт принял свыше 500 
судов, с которых сошло 
на берег более 73 тысяч 
туристов. О таких показа-
телях прежде и мечтать 
не могли. Но это лишь на-
чало. Именно этот лейт-
мотив доминировал в 
работе форума «Чувашия 
туристическая», который 
завершился 2 декабря 
пленарным заседанием.

В списке самых по-
пулярных достоприме-
чательностей Чебоксар 
– Красная площадь, Мо-
сковская набережная, 
которые были капиталь-
но реконструированы, 
Парк Победы, смотровая 
площадка Театра оперы 
и балета, Национальный 
музей, Художественный 
музей, Музей истории 
трактора, получивший 
всероссийскую извест-
ность, Музей вышивки и 
по-прежнему музей Ча-
паева.

В последнее время 
особую популярность 
завоевал промышлен-
ный туризм. Этому во 
многом способствовало 
и то, что наша республи-
ка в 2020 году вошла в 
число пилотных регио-
нов по реализации про-
екта Минпромторга Рос-
сии «Промышленный 
туризм». 

– С начала 2022 года 
проведено свыше 200 
профориент ационных 
экскурсий более чем для 
четырех тысяч школьни-
ков и студентов. Чаще 
всего посещали Новоче-
боксарский филиал АО 
«Ситиматик», ООО НПП 
«ЭКРА» и ООО ПК «Пром-
трактор», – отметил вице-
премьер – министр эко-
номического развития и 
торговли Чувашии Дми-
трий Краснов на специ-
ализированной сессии.

Участники форума не 
обошли вниманием 

и вопросы популяриза-
ции детского туризма.

–  В этом году мы на-
чали развивать школь-
ный туризм, – сообщил 
Дмитрий Краснов. – Ре-
спублика апробировала 
новый проект в числе 18 
регионов. В путешествия 
по родному краю смогли 
отправиться более трех 

тысяч ребят. Отзывы са-
мые положительные. В 
следующем году детские 
путешествия не только 
продолжатся, но и плани-
руется увеличение квоты 
на них, – заявил Дмитрий 
Краснов.

Сегодня в Чувашии 
уже используется бо-
лее 100 различных объ-
ектов, представляющих 
общероссийский инте-

рес для образовательных 
экскурсий. Причем все 
программы учитывают 
и возрастные категории 
участников, и предлагают 
разнообразные форматы 
получения информации. 
По словам министра об-
разования и молодеж-
ной политики Дмитрия 
Захарова, можно просто 
прогуляться по памятным 
местам, можно посетить 

производства и предпри-
ятия, можно стать зрите-
лем театрализованного 
представления, а можно 
и вовсе стать непосред-
ственным участником 
квеста.

Чувашия, как известно, 
регион аграрный. Поэто-
му сам Бог велел разви-
вать в ней сельский ту-
ризм. Уже обозначились 
контуры проекта. Опре-
делены объекты в девяти 
муниципальных округах, 
которые будут включены 
в туристические марш-
руты. Но самое ориги-
нальное предложение 
высказал на пленарном 
заседании форума пер-
вый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы 
по малому и среднему 
предпринимательс тву 
Сергей Казанков: 

–  Раз Чувашия занима-
ет первое место в произ-
водстве хмеля, но людям 
это объяснить сложно, то, 
может быть, стоит здесь 
построить самый боль-
шой фонтан пива? Поче-
му он в Европе, а не у нас? 
Тогда будет вау-эффект, и 
в Чувашию можно будет 
приглашать людей со все-
го мира, чтобы их удивить.

Планы, конечно, хоро-
шие, но дьявол, как из-
вестно, кроется в деталях. 
Именно об этом, хотя и 
не напрямую, напомнил 
председатель Комитета 
Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков.

Парламентарий рас-
сказал, как он этим ле-
том во время круиза по 
Волге вместе с семьей 
привлекал туристов эф-
фективнее использовать 
героическое прошлое 
чувашского народа, об-
разы знаменитых вождей 
волжских булгар: хана 
Аспаруха, Атиллы. Ана-
толий Геннадьевич срав-
нил, как их встречали в 
двух соседних регионах: 
в Чебоксарах – «чуваши 
в лаптях», а в Татарстане 
– статные парни, иден-
тифицирующие себя как 
прямые потомки волж-
ских булгар. Анатолий 
Аксаков призвал исполь-
зовать и другие леген-
дарные личности.   

 – Выходя из речного 
порта, я должен видеть 
Аттилу! – таким предло-
жением завершил свою 
речь Анатолий Аксаков. 

Алексей Кряжинов
Фото автора 

У меня сын со своей семьей уже 10 лет живет в 
Чебоксарах, а мы с женой – в Красноярске. И вот 
в ноябре этого года мы приехали к сыну в Чебок-
сары. Хотели пораньше, летом, но не получилось. 
Но и в ноябре город нам показался красивым. Мы 
сравнивали его с нашим городом и пришли к еди-
ному мнению, что Чебоксары выгодно отличаются 
от Красноярска.

Как-то раз в субботу по совету сына мы решили 
прогуляться по Московской набережной. Сын до-
вез нас до Талвирского спуска (так он сказал), а 
сам уехал встречать нас на заливе. 

Мы втроем – я, жена и 10-летний внук – спусти-
лись по бетонке к Волге. Как раз к тому времени 
была завершена реконструкция всей набереж-
ной. Мы прошлись по ней до центрального пляжа. 
Сказать, что нам понравилось, – ничего не сказать. 
Набережная не только красиво и целостно с точ-
ки зрения архитектуры оформлена, но и функци-
онально. Там есть даже специально отведенное и 
огороженное место для выгула и дрессировки со-
бак, не говоря уже о различных спортивных пло-
щадках. Нас поразило и то, что на набережной 
было много людей. Одни просто гуляли, другие 
занимались спортом. 

Все было замечательно, кроме одного – на всей 
набережной не было ни одного туалета. Их мы 
увидели только на центральном пляже. Но ста-
ционарный туалет оказался «закрыт по техниче-
ским причинам» (сказали, уже полгода), а в двух 
мобильных кабинах справить даже малую нужду 
было проблематично, потому что они переполне-
ны. Надо ли говорить о том, что после этого у нас о 
Чебоксарах сложилось уже иное мнение.

Александр Гросс, Красноярск

ПИСЬМО В ТЕМУ

Это не малая 
нужда

Чувашия 
– регион 
аграрный, 
поэтому сам 
Бог велел 
развивать 
нам сельский 
туризм. 
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!КОЛЛИЗИИ

ОДИННАДЦАТЬ 
«НЕДРУЗЕЙ» 
БЕККЕРА

На этот вопрос сра-
зу после завершения 
партийной конферен-
ции (стр. 1) частично 
дал ответ глава Чу-
вашии Олег Никола-
ев. Вот что он сказал 
журналисту Алексан-
дру Белову из интер-
нет-издания «Правда 
ПФО»: «Ему следовало 
более плотно работать 
с депутатами, привле-
кать их в свою команду, 
за него этого никто не 
сделает. Сейчас там воз-
никла пауза, объявлен 
новый конкурс. Конечно, 
мне обидно, что мой од-
нопартиец потерпел не-
удачу. Но вмешиваться в 
прерогативу местного са-
моуправления я не соби-
раюсь. И у Беккера, и у де-
путатов есть время, чтобы 
спокойно все обдумать и 
принять взвешенное ре-
шение».

Неслучайно Олег Ни-
колаев акцентировал 
внимание на умении кон-
структивно работать с 
депутатами. Дело в том, 
что их голоса раздели-
лись поровну: 10 высту-
пили «за», 11 – «против», 
и один воздержался. Ко-
нечно, никто не ожидал 
такого исхода, ведь ни 
один депутат как в ходе 
предыдущих сессий, так 
и на ноябрьском засе-
дании серьезных пре-
тензий в адрес главы 
райадминистрации не 
высказывал. Наоборот, за 
последние два года Ци-
вильский район стабиль-
но удерживает передо-
вые позиции. По итогам 
республиканского эконо-
мического соревнования 
в сельском хозяйстве за-
нял второе место в сво-
ей группе. По некоторым 
показателям цивиляне 
вообще оставили конку-
рентов далеко позади. 
Доля прибыльных сель-
хозпредприятий по срав-
нению с прошлым годом 
выросла вдвое, а объем 
инвестиций в основной 
капитал увеличился поч-
ти в полтора раза. Редко 
кто из глав муниципали-
тетов может похвастать-
ся такими показателями. 
Видимо, Сергей Беккер 
полагал (причем не без 
основания), что сами по 
себе достигнутые успехи 
–уже гарантия победы. 
Увы, не вышло…

КОГДА ЕСТЬ 
ПОДДЕРЖКА

Передо мной объем-
ная папка с информацией 
об итогах социально-эко-
номического развития 
Цивильского района за 
10 месяцев 2022 года. 
Цифры, цифры, цифры… 
В каждой строчке только 
плюсы. Нет смысла рас-
шифровывать их – лучше 
поделюсь своими впечат-
лениями.

Не секрет, Цивильский 
район был и остается 
в зоне внимания руко-
водства Чувашии и лич-
но главы региона. Олег 
Алексеевич, еще будучи 
депутатом Госдумы Рос-
сии, не раз приезжал в 
район и в сопровожде-
нии Сергея Беккера по-
сещал предприятия, 
встречался с людьми, 
вникал в проблемы и, на-
сколько позволяли в то 
время обстоятельства, 
решал их.

Частым гостем в рай-
оне является и предсе-
датель Комите-
та Госдумы по 
ф и н а н с о в о м у 
рынку Анатолий 
Аксаков. При-
чем называть 
его гостем мож-
но лишь услов-
но. Как правило, 
Анатолий Генна-
дьевич старает-
ся вникнуть в решение 
самых трудных и значи-
мых вопросов, например, 
в проблемы выделения 
земельных участков мно-
годетным семьям, пере-
селения граждан из вет-
хих и аварийных домов 
блокированной застрой-
ки, проточности прежне-
го русла реки Большой 
Цивиль, создания агро-
промышленного пар-
ка, музейного кластера, 
разработки принципи-
ально новой концепции 
расширения Тихвинской 
ярмарки – всего не пере-
числишь.        

НЕ ПОМОГЛА  
И СОЦИАЛКА

Ситуация стала в 
корне другой, когда в 
начале 2020 года сме-
нилось руководство 
как в Чувашии, так и в 
районе, который воз-
главил Сергей Бек-
кер. Новый глава, и 

без того отличающийся 
креативностью, засучив 
рукава взялся за дело. 
Планов было громадье. 
Многое удалось претво-
рить в жизнь. Сдвину-
лось с места решение 
застарелой проблемы 
– реанимация строитель-
ства БОС, в марте этого 
года состоялось открытие 
второго корпуса детско-
го сада № 7 «Солнечный 
город», скоро начнется 
строительство пристроя 
к СОШ № 2 в Цивильске, 
современной школы в с. 
Чурачики. И это только 
начало – в портфеле за-

казов новые, не менее 
значимые проекты, как, 
например, строительство 
и капитальный ремонт 
дорог, замена коммуналь-
ных сетей, реконструкция 
исторической части горо-
да, строительство центра 
культурного развития в 
микрорайоне «Южный-2», 
а г р о п р о м ы ш л е н н о г о 
парка, квартальных дет-
ских площадок, благо-
устройство дворовых 
территорий и тротуаров  
и ряда других объектов. 
Но даже без их перечис-
ления ясно: город и сель-
ские поселения в районе 

на глазах меняются – они 
благоустраиваются, и 
жить в них становится все 
комфортнее. Реализацию 
всех этих проектов и пла-
нов многие в районе да 
и в республике связыва-

ют как раз с именем Бек-
кера. Неужели депутаты 
этого не знают? Получа-
ется, что судьбу города 
и района решают всего 
11 депутатов? Нормально 
ли это?

Далеко не однозначная ситуация сложилась вокруг избрания Сергея 
Беккера главой Цивильского муниципального округа.  Как известно,  
24 ноября депутаты местного Собрания забаллотировали его кандидатуру 
на эту должность. Демарш народных избранников вызвал у многих 
не только в районе, но и в республике недоумение, потому что на тот 
момент Сергей Федорович находился в статусе действующего главы 
администрации муниципального округа, и вроде не было никаких 
предпосылок к такому повороту событий. В чем же дело?

Доля прибыльных 
сельхозпредприятий 
по сравнению  
с прошлым годом 
выросла вдвое,  
а объем инвестиций 
в основной капитал 
увеличился почти  
в полтора раза.

Город и сельские 
поселения в районе на 
глазах меняются – они 
благоустраиваются, 
жить в них становится 
комфортнее.

Глас народа или…?

КОММЕНТАРИИ  
ДЕПУТАТОВ ГОССОВЕТА ЧУВАШИИ
ИГОРЬ МОЛЯКОВ: 

– Я не понаслышке знаю, какое наследство доста-
лось Сергею Беккеру. Чего стоит хотя бы позорная 
эпопея со строительством БОС. Сколько раз я подни-
мал этот вопрос при прежнем руководстве Чувашии и 
района! Бесполезно… Только после 2020 года воз сдви-
нулся с места и во многом благодаря именно Сергею 
Беккеру. Поэтому для меня весть о демарше ряда ци-
вильских депутатов прозвучала как гром средь ясного 
неба. Их решение тем более непонятно, что факти-
чески не было высказано никаких больших обвинений 
в адрес главы. Сергея Беккера нельзя упрекнуть ни в 
высокомерии, ни в снобизме, ни в игнорировании запро-
сов жителей. К тому же, в отличие от некоторых своих 
коллег, теперь уже бывших, он не замечен в коррупци-
онных связях. Поэтому смею предположить, что корень 
конфликта, который было бы правильнее назвать не-
доразумением, кроется в личных взаимоотношениях. А 
чтобы избежать таких коллизий, предлагаю вернуться 
к практике прямых выборов глав администраций муни-
ципальных округов. Пусть народ решает!

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ: 
– Насколько негативно интриги среди депутатов 

влияют на жизнь города, я знаю из своего опыта, так 
как живу в Новочебоксарске. Только за последние три 
года здесь сменилось несколько глав и сити-менедже-
ров. Наконец, после прихода Дмитрия Пулатова, кото-
рый в августе прошлого года занял должность главы 
горадминистрации, реально наметились перемены к 
лучшему. Казалось бы, надо только радоваться, но нет 
– опять идут нападки, причем абсолютно необоснован-
ные, на руководство города. И что интересно, интриги 
в основном исходят из круга депутатского большин-
ства. В отличие от некоторых коллег, члены фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» в городском 
Собрании всегда занимают конструктивную позицию, 
потому что понимают: избиратели проголосовали за 
них не для сведения личных счетов или разведения ин-
триг, а для решения конкретных проблем. Я очень на-
деюсь, что у цивильских депутатов разум возобладает 
над эмоциями и личными пристрастиями, и они примут 
правильное решение. Коней на переправе не меняют!

Алексей Кряжинов. Фото автора
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я РАЙОНЫ РЕСПУБЛИКИ
ВОПРОС РЕБРОМ

Дороги в светлое будущее?

Про коллизию с направлениями в Медведевскую ЦРБ Республики Марий 
Эл жителям Ибресинского района уже известно, как, впрочем, и жителям 
других муниципальных образований республики. С сентября жителям 
Чувашии стали отказывать в направлениях.

В Ибресях не хватает врачей
ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

КАРТИНКА  
С НАТУРЫ 

– В Порецком по дороге 
на Гарт не могут ездить ни 
школьные автобусы, ни ско-
рая. Там изымают огромное 
количество песка, деньги 
за который должны пойти в 
бюджет Чувашии, – расска-
зал депутат Госсовета Чува-
шии в Ибресях на встрече 
с жителями поселка. – Но в 
бюджет они не поступили, 
потому что этот участок в те-
чение года был оформлен 
как пруд. На самом деле идет 
гигантское изъятие песка, 
поэтому вопрос стоит очень 
остро. Ведь главная инфра-
структура – это дороги. Такие 
проблемы мы обсуждаем в 
Госсовете на комитете, при-
чем невзирая на партийную 
принадлежность, поскольку 
эта задача общая, и все озабоче-
ны вопросом, куда утекают день-
ги за песок. 

В Канаше люди собирались 
перекрывать дорогу. Дорогу по 
ул. Красноармейской подлатали. 
Но в конце ул. Железнодорож-
ной имеется разгрузочный узел, 
и там большие грузовики стоят в 
ряд. Значит, они опять начнут ра-
ботать.

Дорогу Ибреси – Канаш ре-
монтировали, но ремонта хва-
тило ненадолго. Правда, сейчас 
ее состояние терпимое. Убитая 
дорога – после поворота с этого 
шоссе в сторону села Хормалы. 
Асфальт ушел в землю, наверху 
образовалась каша. Сейчас под-
морозило, и выбоины выровнял 
лед. Но придет весна – и все рас-
тает.

В Ибресинском районе жите-
ли Березовки перекрывали до-
рогу, их оштрафовали. У нас ведь 
как: неудобства людям создавать 
можно, а законные требования 
выставлять и бороться за свои 
права нельзя.

Дорога в поселке Киров Ком-
сомольского района не пред-
назначена для тяжелых грузо-
виков, однако они едут и туда. 
И недавно машина увязла в ас-
фальте: два грузовика не доеха-
ли 500 м до стройки, свернули на 
проселочную дорогу, и головной 
грузовик сел по оси в землю. Вы-
таскивали два дня тяжелой стро-
ительной техникой.

– Большегрузные автомобили 
разбивают дороги вдрызг. В на-
чале 2024 года трассу М-12 запу-
стят, и бесполезно будет ходить 
и кому-то жаловаться, просить. 
Надо решать все сейчас, иначе 
наши дороги останутся в раз-
битом состоянии, – сказал Игорь 
Моляков. –  И очень не хочет-
ся, чтобы восстановление при-
шлось оплачивать из бюджета, 
то есть из нашего с вами карма-
на. И по поводу ремонта: «Авто-
бан» очень долго не подписывал 
соглашение. Но мы добились.

На сайте АО «ДСК «Автобан» 
висит наполненный оптимизмом 
лозунг: «Мы строим дороги в бу-
дущее». Скоро станет понятно, в 
свое или во всеобщее.

ТКО И ЖКХ… 
Серьезной проблемой в Чу-

вашии являются свалки, точнее, 
уровень их наполняемости. В 
Тюрлеме Козловского района, 
например, свалка переполнена, 
в Цивильском районе выработа-

ла свои мощности. В печальном 
состоянии как бы полигон в Ала-
тыре. 

Объект размещения отходов 
в Ибресинском районе тоже не 
в самом лучшем виде. Его вме-
стимость – 450 куб. метров, запас 
пока есть – 25 с лишним тысячи 
кубометров. Но вопрос в другом 
– как там размещается мусор. А 
размещает его ржавый трактор. 
Весы для взвешивания отходов 
находятся почему-то не на свал-
ке, а на въезде. Мусор достав-
ляют откуда угодно, потому что 
везти его на «Ситиматик» в Ново-
чебоксарск дорого: там цена за 
кубометр в среднем 5 тыс. руб., 
а на свалке в Ибресях – 1-2 тыс. 
Сейчас перед республикой сто-
ит большая задача – создать три 
мусоросортировочных станции. 
Тогда свалку здесь законсерви-
руют, и отходы можно будет воз-
ить на ближайшую мусоросорти-
ровочную станцию, а оттуда уже 
на «Ситиматик».

В числе прочих на встрече 
обсуждались и проблемы ЖКХ, 
связанные с повышением тари-
фов на 9%, при особых условиях 
– до 10-11%. В Ибресях грядет по-
вышение в пределах 9%. ПАО «Т 
плюс» взяло в аренду тепловое 
хозяйство, включая ТЭЦ в Чебок-
сарах и Новочебоксарске. Там 
повышение платы за отопление 
будет очень существенным. Дого-
вором подкреплены обещания о 
том, что все будет прекрасно. Но 
договор – это на бумаге. На деле 
– повышение платы за отопление 
и прочие ресурсы. В расчетки за-
глянем в начале января.

…И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Дураки и дороги – такие, говорят, главные проблемы в 
нашей стране. Насчет дураков утверждать не будем, но с 
дорогами в Чувашии действительно беда. И случилась эта 
беда по причине прокладывания по территории республики 
автомагистрали М-12. Да, трасса нужная, важная для 
экономики, но почему-то у нас каждое хорошее начинание 
обычно влечет за собой и негативные последствия. В Чувашии 
это местные дороги, использующиеся для строительства М-12. 
Наиболее пострадали они в Шумерлинском, Ибресинском, 
Комсомольском и Порецком районах.

– В рамках этой феде-
ральной программы ра-
ботают и в Чувашии, – по-
яснил Игорь Моляков. – В 
Республике Марий Эл ее 
отработали полностью и 
теперь оказывают услуги 
регионам. Люди знают, 
что по закону они могут 
выбирать как врача, так и 

лечебное учреждение, но 
в жизни происходит ина-
че – без направления не 
принимают. 

Почему наши жители 
стремятся поехать в боль-
ницу соседнего региона? 
На примере Ибресь при-
чины очевидны.

Врачи увольняются, 

уезжают. Нет кардиоло-
га, гинеколога, терапев-
та, инфекциониста, пси-
хиатра, офтальмолога, 
невролог один на весь 
район. Эндокринолог со-
бирается уходить. Зар-
плата низкая. На УЗИ 
надо записываться за ме-
сяц, к терапевту – за не-
делю. 

Давно нет роддома. 
Нет инфекционного отде-
ления. Зуб удалить – в Ка-
наш, пожалуйста. К узким 
специалистам – в Канаш, 
Вурнары, Чебоксары.

А еще есть в Ибресин-
ской ЦРБ такая практика: 
пришел на прием – не-
важно, с чем, гастритом 
или простудой – тебе сра-
зу выпишут направление 
в Чебоксары. В Чебок-
сарах же с удивлением 

спрашивают: у вас специ-
алистов, что ли, нет? 

Как можно решить 
проблему с оттоком вра-
чей и медработников из 
райбольниц республики? 
У ибресинцев есть пред-
ложения. В 80-90 годах в 
Ибресях врачам выделя-
лось бесплатное жилье. 
Приезжает молодой спе-
циалист – а его уже ждет 
квартира. Да, сейчас в ре-

спублике есть различные 
меры поддержки, но жи-
лье лучше предоставлять 
сразу.

А главврача в Ибресях 
любят. Говорят, что ра-
ботает она день и ночь, 
старается. Ибресинцы 
выражают Анастасии Куз-
нецовой, перспективно-
му специалисту и просто 
хорошему человеку, под-
держку. 

Читайте ниже

И все-таки есть позитивные новости: поликлинику 
Ибресинской ЦРБ капитально отремонтировали. 
Осталось завершить утепление и обновление 
фасада. 

В списке вакансий Ибресинской 
ЦРБ – 16 наименований, 
среди которых – стоматолог-
хирург, врачи общей 
практики, дерматовенеролог, 
инфекционист, врач 
функциональной диагностики, 
офтальмолог, гинеколог, 
участковый терапевт, фтизиатр, 
травматолог-ортопед.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО  
министру здравоохранения

Уважаемый Владимир Геннадьевич! 
Мы, нижеподписавшиеся, активные жители 
г. Чебоксары, ознакомились с ответом 
замминистра здравоохранения С. И. Тоцкого, в 
котором объясняется причина отказа в выдаче 
участковыми врачами больниц Чувашии 
жителям республики справки формы 57/у-04 для 
лечения в Медведевской центральной районной 
больнице ГБУВ МЗ Республики Марий Эл.

При таком подходе 
на адекватное 
лечение 
рассчитывать 
нельзя. 

Мы не туристы?

Мы хотим изложить 
Вам свою позицию и мо-
тивы, по которым жители 
Чувашии изъявляют же-
лание лечиться в указан-
ной больнице. За 7 дней 
там можно сдать анализы, 
пройти диагностику и по-
лучить лечение. 

В ответе замминистра 
сообщает, что в Чува-
шии все услуги в области 
здравоохранения можно 
получить согласно регио-
нальной программе.

По этому поводу у нас 
есть возражения.

Согласно законода-
тельству Российской Фе-
дерации (ФЗ № 323 от 
21.11.2011 «Об основах ох-
раны здоровья граждан 
РФ») и приказам Минз-
дравсоцразвития РФ (№ 
406 от 26.04.2012 и № 342 
от 21.12.2012) пациент, име-
ющий полис ОМС, вправе 
выбирать врача, больни-
цу на всей территории 
России.

В Чебоксарах запи-
саться к участковому вра-
чу стало затруднительно: 
24 ноября талон давали 
на 5 декабря, 25 ноября 
– на 7 декабря. Весь этот 

почти двухнедельный 
период времени паци-
ент практически нахо-
дится в опасности.

Анализы частично 
являются платными, а 
для пенсионеров это не 
по карману. Если же их 
делать бесплатно, то по 
очереди, и ждать порой 
приходится долго, тогда 
как в Медведевской рай-
больнице Марий Эл все 
анализы делаются бес-
платно и за один день.

В дневном стациона-
ре ГКБ № 1 г. Чебоксары 
отказываются прини-
мать по направлению 
участкового врача «воз-
растных» пациентов в 
соответствии с указани-
ем министра здравоох-
ранения Чувашии. Очень 
странное и опасное ука-
зание. Когда показаний 
для госпитализации нет, 
а в лечении в дневном 
стационаре отказывают, 
здоровье пациента под-
вергается опасности.

ГКБ № 1 на пр. Трак-
торостроителей, 46 не 
справляется с потоками 
больных, т. к. все ново-
стройки в районе при-

креплены к этой клинике. 
Совершенно нетерпи-

мая ситуация с записью к 
специалистам. 

Гражданка Н. жалова-
лась, что с весны не мо-
жет попасть к кардиологу 
и другим специалистам. К 
гематологу, например, не 
попасть вообще.

Имеются трудности в 
получении бесплатных 
препаратов, например, 
для диабетиков. Рецепты 

на них выписывают, а вот 
с получением самих пре-
паратов – проблема.

Качество оказываемой 
больным помощи вызы-
вает вопросы. Зачастую 
лечение направлено на 
устранение симптомов, 
а не на выявление при-
чины заболевания. При-
ведем один характерный 
пример.

Участковый терапевт 
спрашивает пациента, 
что его беспокоит. Па-
циент говорит, что не-
сколько дней держится 
повышенное давление, 
врач спрашивает, что 
он принимает. Пациент 
перечисляет прописан-
ные врачом препараты. 
Не вставая из-за стола и 
даже не измерив давле-

ние (!!!), участковый тера-
певт выписывает рецепт 
на другой препарат. При-
ем окончен! Врач не на-
мерен выяснять причину 
повышения давления, не 
направляет пациента ни 
на анализы, ни на ЭКГ, ни 
на УЗИ. Считаем, что при 
таком подходе на адек-
ватное лечение рассчи-
тывать нельзя. В то же 
время в Медведевской 
райбольнице Марий Эл 
пациент, прежде чем по-
лучить назначения для 
лечения, сдает анализы и 
проходит диагностику.

 Все перечисленные 
обстоятельства, относя-
щиеся к системе здра-
воохранения Чувашии, 
говорят о том, что жела-
ние жителей республики 
пролечиться в больнице 
соседнего региона впол-
не обоснованно, отказ 
гражданам РФ в их праве 
выбирать врача и лечеб-
ное учреждение считаем 
необоснованным и нару-
шающим законодатель-
ство РФ. 

Мы просим не пре-
пятствовать реализации 
гражданином конститу-
ционного права лечиться 
в выбранном медучреж-
дении и не отказывать в 
выдаче справки формы 
057/у-04.

Письмо подписали  
20 человек

В то время как жителям 
Чувашии не дают 
направления в больницу 
соседнего региона, успешно 
развивается так называемый 
медицинский туризм. И это, 
конечно, хорошо – и для 
человека, и для экономики, и 
для развития связей между 
странами.

Буквально на днях руководи-
тель республиканского Минз-
драва Владимир Степанов под-
писал меморандум о развитии 
международного медицинского 
туризма с президентом Ассо-
циации медтуризма и экспорта 
медицинских услуг. Было это 7 
декабря в Москве в рамках Рос-
сийской недели здравоохране-
ния.

 «…На площадке Международ-
ного форума «МЕДТУРИЗМ-2022» 
…заместитель председателя Ка-
бинета Министров Чувашской 
Республики – министр здраво-
охранения Владимир Степанов 
и президент Ассоциации меди-
цинского туризма и экспорта 
медицинских услуг Евгений Чер-
нышев подписали меморандум 

о намерениях и взаимодействии 
в рамках поддержки проектов 
развития международного ме-
дицинского туризма», – сообща-
ется на официальном портале 
органов власти Чувашии. – Мемо-
рандум поможет совместно про-
работать конкретные шаги по 
развитию медицинского туриз-
ма в Чувашии в рамках «дорож-
ной карты», а также в дальней-
шем развивать сотрудничество 
в этом направлении. Документ 
подразумевает совместное уча-
стие в реализации мер, проек-
тов, активностей, мероприятий, 
направленных на развитие меж-
дународных связей, повышение 
удовлетворенности пациентов, а 
также создание безопасной сре-
ды для развития медицинского 
туризма».

А на позапрошлой неделе в 
Чебоксарах прошла пленарная 
сессия «Чувашия туристиче-
ская», и на ней министр Степа-
нов отметил, что здравоохране-
ние региона готово принимать 
и принимает пациентов не толь-
ко из соседних субъектов, но и 
из дружественных зарубежных 

стран. Ключевые слова здесь – 
«из соседних субъектов». То есть 
если мы принимаем пациентов 
из соседних регионов, следова-
тельно, в больницы нашей ре-
спублики им приезжать можно. 
Почему же нам к ним нельзя? По-
тому что, как объяснял министр, 
а также участковые терапевты, 
отказывавшие в направлениях, 
все услуги можно получить в 
родной республике? Выходит, в 
соседних регионах такой роско-
ши нет?   

«Медицина Чувашии готова 
оказать качественные, квалифи-
цированные и конкурентоспо-
собные услуги. Сильные стороны 
здравоохранения региона – это 
высокотехнологичные диагно-
стические, лечебные и реаби-
литационные мероприятия по 

относительно невысоким ценам, 
а также развитая сеть санатори-
ев…», – приводит официальный 
портал слова нашего министра. 
Это радует, что в Чувашии «вы-
сокотехнологичные диагности-
ческие, лечебные и реабилита-
ционные мероприятия». Но как 
быть с банальным посещением 
участкового терапевта? И, не дай 
бог, узкого специалиста? К ним-
то попасть вовремя практически 
невозможно.

Многие помнят, как в доре-
форменные времена к участко-
вому терапевту вообще не надо 
было записываться заранее. Че-
ловек знал график работы сво-
его доктора и приходил в день 
приема в указанные часы. Запи-
сывался на прием в регистрату-
ре и шел к кабинету врача. Если 
нет очереди, значит, повезло. Да 
пусть даже и очередь, все равно 
пациент попадал к врачу в день 
обращения. Реформа здравоох-
ранения лишила нас этой воз-
можности, и сейчас все мы ока-
зались заложниками очередной 
реформы, проведенной едино-
росской властью. Аминь.

Раньше  
к участковому 
терапевту не надо 
было записываться 
заранее.

ВДОГОНКУ
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Подарки от депутата

В Канаше в День инвалидов 
В Канаше и Канашском районе активисты партии провели мероприятия, 
посвященные Международному дню инвалидов. Они прошли под 
руководством председателя местного отделения Надежды Каргиной.

В малом зале Ядринского РДК состоялся 
районный фестиваль спорта лиц с 
ограниченными возможностями здоровья, 
посвященный Международному дню 
инвалидов. 

Продукцию мясокомбината 
«Звениговский»  
оценили высоко

Владимир Офаринов 
вручил приз

В ПАРТИИ

Руководитель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» в ЧГСД Сергей Муравьев побывал в школе  
№ 29 (Чебоксары).

В рамках региональной недели председатель думского 
Комитета Анатолий Аксаков и депутат ЧГСД Федор Степанов 
встретились с руководством компании «Мясокомбинат 
«Звениговский».

Встреча проходи-
ла на строительной 
площадке в Особой 
экономической зоне 
«Новочебоксарск», 
где возводятся корпу-
са нового мясокомби-
ната.

Гостей встретил 
основатель совхоза 
«Звениговский», экс-
депутат Госдумы Рос-
сии Иван Казанков и 
первый заместитель 
председателя Ко-
митета Госдумы по 
малому и среднему 
предприниматель -
ству Сергей Казан-
ков. Они рассказали 
о строительстве объ-
екта, который будет 

сдан в эксплуатацию 
уже к лету 2023 года, 
поделились планами 
о дальнейшем разви-
тии предприятия.

Гостям предложи-
ли оценить вкус и ка-

чество новых видов 
продукции комбината. 
По результатам дегу-
стации вся выставлен-
ная на столе продук-
ция получила самую 
высокую оценку.

Там накануне 
Международно-
го дня инвалидов 
прошло меро-
приятие, на ко-
торое были при-
глашены дети с 
ограниченными 
в о з м о ж н о с т я -
ми здоровья и 
их родители. На 
встрече присут-
ствовал и руко-
водитель Цен-
тра защиты прав 
граждан партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Чува-
шии Сергей Мура-
вьев. Депутат пого-
ворил с ребятами, 
с их родителями, с 
педагогами об осо-
бенностях обуче-
ния и воспитания 

детей с ОВЗ и вру-
чил детям подарки.

В тот же день 
Сергей Муравьев 
навестил неходя-
чих инвалидов 16-
го избирательного 

округа Чебоксар и 
вручил им подарки. 
В акции большую 
помощь депута-
ту оказали кадеты 
подшефной школы 
№ 29.

Спортсмены, не име-
ющие медицинских про-
тивопоказаний, соревно-
вались в дартсе, шашках, 
шаффлборде, джакколо 
(настольные игры). Как 
всегда, члены и активи-
сты партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ пока-
зали хорошие 
результаты – Г. 
Живоев и В. 
Кириллов ста-
ли призерами 
соревнований.

П о б е д и т е -
ли и призеры 
были отмече-
ны дипломами 
и грамотами. 
Депутат Со-
брания Ядрин-

ского муниципального 
округа, председатель 
местного отделения пар-
тии Владимир Офаринов, 
выступая перед состяза-
ниями, пожелал участни-
кам здоровья, успехов, а 
затем вручил победите-
лю в шашках подарок.

В партийном офисе в 
Канаше в эти дни прохо-
дили бесплатные юри-
дические консультации 
по нововведениям в со-
циальном законодатель-
стве для людей с ограни-
ченными возможностями 
и членов их семей. Впро-
чем, эта работа ве-
дется на постоянной 
основе в рамках ра-
боты общественной 
приемной.

Депутаты Канаш-
ского городского 
Собрания от пар-
тии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОСССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Маргарита 
Данилова и Вален-
тина Кириллова на-
вестили уже став-
шую им за три года 
подопечной инва-
лида первой груп-

пы Надежду Салахову. 
Депутаты рассказали ей 
городские новости, вру-
чили продуктовый набор, 
помогли в уборке кварти-
ры. Другие активные чле-
ны и сторонники партии 
также навестили своих 
подопечных.

А в спортивном ком-
плексе «Импульс» в селе 
Шихазаны Канашского 
района в Международ-
ный день инвалидов про-
шло чествование актив-
ных жителей Канаша и 
Канашского района. Од-
ним из организаторов 

этого мероприя-
тия стал Семенов 
Анатолий, пред-
седатель ВОИ по 
Канашскому рай-
ону, член партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ –  ЗА 
ПРАВДУ. В со-
ревнованиях по 
шашкам, шахма-
там, дартсу, тен-
нису активное 
участие прини-
мали и члены и 
сторонники пар-
тии.

Появились внешние 
инвесторы, и государство 
хорошо субсидирует на-
правление. К примеру, все 
виды отечественной сель-
хозтехники подпадают 
под госсубсидирование в 
размере 40%, но для хме-
леводства процент выше – 
возмещается половина от 
стоимости.

Однако санкции сказа-
лись на поставках хмеля 
за рубеж. Если в 2021 году 
Чувашия экспортировала 
31,2 тонны, то в 2022 году – 
0,07 тонны. Однако итоги 
года подводить рано: пока-
затель поднимется – в де-
кабре ОАО «Чувашхмель-
пром» отправит большую 
партию в Казахстан, в де-

кабре же ожидается за-
ключение договоров с за-
рубежными компаниями 
на постоянные поставки 
продукции.

Снижение экспорта 
культуры создает возмож-
ности для импортозаме-
щения. Союз российских 
пивоваров ранее сооб-
щал, что среднегодовая 
потребность компаний РФ 
в хмеле составляет 8 тысяч 
тонн, но в России произво-
дится лишь 2% от нужного 
объема. Из них более 90% 
– чувашский товар.

К примеру, компания 
«Букет Чувашии» в этом 
году начала замещать гер-

манский хмель 
чувашским. Про-
должается пере-
ориентация на 
внутренние по-
ставки: чувашские 
предприятия по 
п р о и з в о д с т в у 
гранулированно-
го хмеля – «Чуваш-
хмельпром» и «Аг-
рохмель» – стали 
поставлять боль-
ше по территории 
России (на заводы Красно-
ярского, Краснодарского 
краев, в Новосибирскую, 
Ярославскую, Нижегород-
скую, Рязанскую и Мо-
сковскую области).

Крупнейшие в мире 
компании подтвердили, 
что качество чувашского 
хмеля ничуть не уступает 
аналогам. 

Хмель из Чувашии
ЭКОНОМИКА 

В республике каждый год на 10-15% 
увеличиваются площади плантаций хмеля.  
В этом году с площади 117 га собрали 194,8 
тонны – на 27% больше, чем в 2021-м.
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Хор «Соловушки» 
завоевал Гран-при 

Друг обошелся  
в пять миллионов 

Концертный хор «Соловушки» Чебоксарской 
детской музыкальной школы № 5 имени 
Ф.М. Лукина достойно представил 
столицу Чувашии в Сочи. Здесь прошел 
Международный конкурс-фестиваль 
творческих коллективов «Единство России» 
и Международный конкурс-фестиваль 
творческих коллективов «Великая страна».

Такую сумму перевела 63-летняя жительница 
Чувашии «военнослужащему из-за рубежа». 
Он, естественно, обещал приехать в Россию и 
вернуть эти средства. Женщина обратилась 
в отдел полиции № 1 УМВД России по городу 
Чебоксары с заявлением о мошенничестве. 

ПРОИЗВОДСТВО ОВОЩЕЙ

Положительная динамика
Крупнотоварное производство тепличных овощей в Чувашии 
превысило рекордные значения. Порядка 90% урожая овощей 
закрытого грунта обеспечивают ТК «Новочебоксарский» и агрофирма 
«Ольдеевская».

За 5 лет здесь 
реализовано 
49 проектов на 
сумму более 24 
млн рублей. Из 
них 2 млн со-
ставляет софи-
нансирование 
из федерально-
го бюджет, 12,9 
млн – из респу-
бликанского 
и 6,2 млн – из 
местного.

ГРАНТЫ

УСПЕХ 

КРИМИНАЛ 

Сугайкасинцы  
живут в будущем
Гранты за победу во всероссийском конкурсе «Лучшая 
муниципальная практика» в этом году получили 48 муниципалитетов 
из 28 регионов страны. Общая сумма призового фонда составила  
900 млн рублей. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Цифра
Почти человек 
попались на различ-
ные уловки дистанци-
онных аферистов за 
11 месяцев 2022 года в 
Чебоксарах. 
Ущерб достиг 
млн руб.

1400
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В теплицах сельхо-
зорганизаций собрано 
27,37 тыс. тонн овощей, 
что составляет 105,4% к 
уровню прошлого года. 
В том числе томатов – 
14,15 тыс. тонны, огурцов 
– 12,87 тыс. тонны, бакла-
жанов – 345,5 тонны.

Максимальных значе-
ний урожай овощей из 
крупнотоварных теплиц 
достиг в 2021 году – 27,36 
тыс. тонны. При соблю-
дении положительной 
динамики по итогам 
2022 года урожай соста-
вит более 28 тыс. тонн.

Одним из лидеров 
конкурсного отбора 
стало Сугайкасинское 
сельское поселение Ка-
нашского района Чува-
шии, занявшее третье 
место во второй катего-
рии в номинации «Мо-
дернизация городского 
хозяйства посредством 
внедрения цифровых 
технологий и платфор-
менных решений (ум-
ный город)». Сельское 
поселение получит 
6,3 млн рублей из фе-
дерального бюджета. 
Полученные средства 
могут быть направле-
ны на благоустройство 
дворов, закупку ком-
мунальной техники и 
решение других задач, 
связанных с улучшени-
ем жизни муниципали-
тета.

С у г а й к а с и н с к о е 
сельское поселение 
– передовик региона 
в использовании про-
граммы инициативного 
бюджетирования. За 5 
лет здесь реализовано 
49 проектов на сумму 
более 24 млн рублей. 
Из них 2 млн составляет 
софинансирование из 
федерального бюджет, 
12,9 млн – из республи-
канского и 6,2 млн – из 
местного.

Помимо ремонта до-
рог, дома культуры, дет-
ских и спортивных пло-
щадок, благоустройства, 
в сельском поселении в 
рамках инициативного 
бюджетирования вне-
дряются технологии 

безопасности – в 2019, 
2021, 2022 годах были 
установлены видеока-
меры.

Федеральная же ко-
миссия оценила проект 
по другой программе – 
это «умная» остановка 
общественного транс-
порта на солнечных 
батареях с кондицио-
нером, скамейкой с по-
догревом, бесплатным 
wi-fi, подзарядкой со-
тового телефона и тер-
миналом отслеживания 
передвижения обще-
ственного транспорта.

Кстати, это не пер-
вая победа Сугайка-
синского поселения. 
В прошлом году оно 
было признано одним 
из лучших в номинации 
«Обеспечение эффек-
тивной обратной связи 
с жителями муници-
пальных образований, 
развитие территори-
ального общественно-

го самоуправления и 
привлечение граждан 
к осуществлению (уча-
стию в осуществлении) 
местного самоуправле-
ния в иных формах» из 
числа 219 претендентов, 
представлявших 58 ре-
гионов.

Под руководством заслуженного работника куль-
туры Чувашии, дирижера Александры Васильевой 
и концертмейстера Ольги Шашковой хор «Соловуш-
ки» стал лауреатом 1-й степени конкурса-фестиваля 
«Великая страна», а также лауреатом и обладателем 
Гран-при конкурса-фестиваля «Единство России».

В феврале 2022 года в 
одной из социальных се-
тей она познакомилась с 
иностранным военнос-
лужащим и стала с ним 
переписываться. Муж-
чина обещал приехать в 
нашу страну для лично-
го знакомства и созда-
ния семьи, но средства 
для поездки попросил 
у знакомой по перепи-
ске. Под разными пред-
логами, обещая вернуть 
затраченные средства, 
как только при-
едет в Чувашию, 
злоумышленник 
выманил у потер-
певшей 5 млн 200 
тыс. рублей. Эти 
деньги женщина 
выручила от про-
дажи своего дома. 
Лишь в декабре 
она поняла, что 
переписывалась 
с мошенником, и 
обратилась в по-
лицию.

По данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по статье 159 Уголовного 
кодекса РФ «Мошенни-
чество».

Полицейские напоми-
нают, что мошенники ис-
пользуют любые уловки, 
чтобы похитить сбере-
жения граждан. Их цель 
– убедить перечислить 
деньги на названные 
счета либо узнать рекви-
зиты банковских карт.
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ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ ВОПРОС – ОТВЕТ 

Всех надули? Не оформишь право –  
не получишь газ

После активного вмешательства депутата Госсовета 
Чувашии Игоря Молякова и публикации в 13-м номере 
газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» материала о 
тревожной ситуации в Буртасинском карьере Вурнарского 
района, связанной с близостью расположения заброшенного 
скотомогильника, взгляды контролирующих органов 
на этот карьер наконец-то изменились, наметились 
положительные изменения, о чем газета рассказала в 14-м 
номере. Этому способствовали и заверения арендующего 
карьер ООО «Элегант»: всем проверяющим, а также 
администрации Буртасинского сельского поселения письмом 
от 28 июня сообщалось о прекращении раскопок и начале 
рекультивационных работ.

Видимо, такие же 
заверения поступи-
ли и в контролирую-
щие органы, иначе не 
было бы успокаиваю-
щего ответа из Мин-
природы республики 
со словами «добы-
ча не производится, 
проводится рекуль-
тивация нарушенных 
земель» и сообщения 
из Вурнарской рай-
администрации о том, 
что «добыча инертных 
материалов прекра-
щена, ведется рабо-
та по рекультивации 
территории». Об этом 
же сообщала и Волж-
ская межрегиональ-
ная природоохран-
ная прокуратура, а 
Госветслужба Чу-
вашии вообще на-
писала утверди-
тельно, что «работы 
прекращены и про-
ведена рекультива-
ция» – не проводится, 
а проведена. В сен-
тябре и Вурнарская 
районная прокурату-
ра писала, что карьер 
«после завершения 
работ подлежит ре-
культивации».

Но все это, похоже, 
оказалось туфтой. С 
28 ноября по дороге 
Вурнары – Буртасы – 
Чаркли, не рассчитан-
ной на большегруз-
ные машины, опять 
начали сновать гру-
женные песком КамА-
Зы. Неравнодушные 
буртасинцы на месте 
выявили не рекуль-
тивацию, а возобнов-
ление раскопок мощ-
ным экскаватором на 
дне карьера и погруз-

ку песка на стоящие 
в очереди КамАЗы. 
Отвесные стены кот-
лована высотой до 5 
метров, подлежащие 

выравниванию буль-
дозером, были без из-
менений. Главе Бур-
тасинского сельского 
поселения руковод-
ство ООО «Элегант» 
по телефону отве-
тило, что возобнов-
ление вывоза песка 
связано с рекультива-
цией. Но рекультива-
цией, как я уже напи-
сал, там и не пахнет.

Наоборот, 29 но-
ября на сайте Бур-
тасинского сельско-
го поселения некий 
Слава разместил объ-
явление о продаже 
песка по цене 5 тысяч 
рублей за машину. 
Выходит, руководство 
ООО «Элегант», по-

обещав свернуть ра-
боты по эксплуатации 
карьера и приступить 
к рекультивации под 
пастбища, ввело в за-
блуждение и адми-
нистрации, и контро-
лирующие органы? А 
попросту говоря, об-
мануло? Подождали 
три месяца, пока об-
щественность успо-
коится, как говорится 
в таких случаях, легли 

на дно, а потом снова 
взялись за старое? 

Это уже традиция: 
машины с песком 
каждый день стоят у 

рынка «Шанс» 
в Вурнарах. Так 
и хочется спро-
сить, переина-
чив стих Некра-
сова: «Откуда 
дровишки? Из 
лесу, вестимо…» 
на «Откуда пе-

сочек? Из Буртас, ве-
стимо…». Может, этот 
вопрос пора задавать 
Вурнарским право-
охранительным ор-
ганам? А то машины 
с песком, словно в 
издевку, стоят прямо 
под окнами борю-
щегося с ситуацией 
в карьере местного 
отделения партии 
« С П РА В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ» в Вурнарском 
районе.  Хотелось бы 
услышать и обману-
тые контролирующие 
органы. 

Геннадий 
Иванов, Буртасы, 

Вурнарский район 

Я живу в Сосновке. Недав-
но в поселок провели газ. 
Одни соседи без хлопот ре-
шают вопрос с газовой служ-
бой, другие до сих пор не по-
пали в список. Слышал, что 
имеет значение, оформлен 
дом в собственность или нет. 
Это действительно так?

Отвечает заместитель на-
чальника отдела правового 
обеспечения Управления Рос-
реестра по Чувашии Ольга Ле-
бедева. 

Обязательным условием 
программы по социальной до-
газификации является наличие 
зарегистрированного права 
собственности на жилой дом 
и земельный участок. Поста-
новки объектов на кадастро-
вый учет недостаточно. Такое 
требование прописано в по-
становлении правительства 
РФ № 1547 от 13.09.2021. Если 
вы являетесь наследником, но 
не вступили в наследство и не 
оформили право на дом и зем-
лю, газовая служба даст отказ. 
Заявку о включении домовла-
дения в соцпрограмму должен 
подавать собственник, имею-
щий на руках подтвержда-
ющие документы. 

Напомню, догазифика-
ция распространяется на 
индивидуальные жилые 
дома и дома блокирован-
ной застройки, которые 
расположены в населен-
ном пункте, куда уже про-
веден газ.

Может встать вопрос о гра-
ницах участка, поскольку в нор-
мативном документе сказано, 
что газопровод за счет государ-
ственных средств проводит-
ся исключительно до границы 
земельного владения. Хорошо, 
если участок отмежеван и уста-
новлены точные координаты, 
но иногда, если не было меже-
вания, непонятно, где проходят 
границы участка. Возникает 
спорная ситуация. В этом слу-
чае спасет межевание. Процесс 
подключения дома к газовой 

трубе, конечно, затянется на 
неопределенное время, но это 
лучше, чем остаться без газа.

Проблем с подключением 
не возникает у тех, у кого все 
в порядке с документами на 
дом и участок, и газ они будут 
использовать исключительно 
не в коммерческих целях. Если 
сельчане или садоводы хотят 
попасть в программу льготной 
газификации, необходимо за-
ранее позаботиться о том, что-
бы на руках был полный пакет 
документов. 

В рамках реализации про-
граммы догазификации создан 
портал Единого оператора га-
зификации https://connectgas.
ru/. Здесь можно подать заявку 
на подключение, отследить ее 
статус, ознакомиться со спи-
ском необходимых документов, 
рассчитать стоимость подклю-
чения, заказать сопутствующие 
услуги. Также заявления при-
нимаются во всех филиалах, 
клиентских центрах и офисах 
компаний «Газпром газора-
спределение Чебоксары», «Газ-
пром межрегионгаз Чебок-
сары», в МФЦ и через портал 
Госуслуг.

Для оформления права сле-
дует подойти в любой офис 
МФЦ с документами на участок 
и дом и оплатить госпошлину в 
размере 2000 рублей. При от-
сутствии оснований для прио-
становления ваше право будет 
зарегистрировано в течение 
двух дней. Кроме того, жела-
тельно отмежевать участок. Тог-
да у газовиков точно не будет 
поводов для отказа. 

Время для решения всех во-
просов еще есть: бесплатная 
газификация продлена. 

По дороге Вурнары 
– Буртасы – Чаркли 
опять начали 
сновать груженные 
песком КамАЗы.                                                         

Проблем  
с подключением  
не будет у тех,  
у кого все в порядке  
с документами на дом  
и участок.

идет сбор гуманитарной помощи для Донбасса.
Неравнодушные жители Чувашии и Чебоксар могут внести 

свой скромный вклад.
Что нужно:
средства личной гигиены
детские подгузники и пеленки
крупы, макароны, тушенка, растительное масло.

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ 
ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

В ЦЕНТРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Игорь Моляков приезжал на карьер в июле.    


